

Call for Papers

„Philosophy: A Place for Open Dialogue“
Philosophie: Ein Ort für den offenen Dialog
Kooperation mit dem IWK

Termin: Freitag und Samstag 6.+7. November 2026

Ort: Institut für Wissenschaft und Kunst IWK, Berggasse 1090 Wien

Zoom-Link

Für das diesjährige Symposium wählt die SWIP das Tagungsthema des kommenden Weltkongresses der Philosophie in Japan, 2028. So bietet sich die Möglichkeit für die Beiträger_innen, ihre jeweiligen Beiträge in dem gleich nach unserem Symposium publizierten SWIP-Band auf dem Weltkongress zu präsentieren.

Philosophie als Ort des offenen Dialogs: Vor dem Hintergrund einer in Konflikte zerrissenen Weltgesellschaft, in der Kriege und Armut gerade für Frauen* bedrückend und lebensbedrohlich sind, ist Philosophie mit ihren Kernkompetenzen gefragt: des Einübens in die Fähigkeit des Dialogs, des Einander-Zuhörens, der Entwicklung von Grundprinzipien von Gerechtigkeit, Demokratie, (Solidarität und Kooperation statt Herrschaft und Unterdrückung), Rechtsstaatlichkeit, Emanzipation, Freiheit, gelingendem Zusammenleben der Menschen national und international. Philosophie könnte gedacht sein als Denkort, an dem diverse Richtungen der Philosophie aus allen Teilen der Welt ihre Sichtweisen einbringen und so Möglichkeiten öffnen für Kooperation an der Auseinandersetzung mit den täglichen gesellschaftspolitischen Herausforderungen weltweit. Angesichts des fanatisierten und feindseligen Gegeneinanders könnte Philosophie als intellektuelle Disziplin helfen, sorgfältige Untersuchungen auf dem Boden der Vernunft (wobei immer auch zu befragen ist der Vernunft-Begriff selbst) anzuregen, und Menschen darin zu ermutigen, zuerst einmal die Kunst des Zuhörens zu üben, den anderen ihre Sicht darzulegen zu ermöglichen, und dann mit guten Gründen Argumente einzubringen.

Feminisierung von Armut, Kriege, weltweit, Femizide, Erstarken von Rechtsextremismus, aber auch Fanatismus im linken politischen Spektrum, die immensen Herausforderungen durch AI und Social Media, der Verlust der Kompetenz des Lesens durch den Einfluss von Social Media und AI, religiöser Fanatismus, der einerseits sich Bahn bricht zB. in politischen Ideologien von Thiel (Contrarianism) und andererseits islamistische Instrumentalisierung von Religion für politische Terror- und Gewaltakte, Migrationsbewegungen auf Grund von Kriegen und Klimawandel, Auswirkungen des Klimawandels – all dies sind große Herausforderungen für Philosophierende weltweit.

Es ist der SWIP Austria ein Anliegen, an ihren Symposien *interdisziplinären Debatten* Raum zu geben. Ebenso gibt es eine freie Sektion, wo Forscher_innen ihre aktuellen Arbeiten präsentieren können. Wir freuen uns über viele spannende Beiträge.

Deadline für die Abstracts: 30. September 2026

Zusendung der Abstracts und Themenvorschläge: brigitte.buchhammer@a1business.at



Call for Papers
„Philosophy: A Place for Open Dialogue“

Time: Friday and Saturday, November 6 and 7, 2026

Venue: Institut für Wissenschaft und Kunst IWK, Berggasse 17, 1090 Wien

For this year's symposium, SWIP has chosen the topic of the upcoming World Congress of Philosophy in Japan in 2028. This will give participants the opportunity to present their contributions in the SWIP-volume published immediately following our symposium at the World Congress.

Philosophy as a Space for Open Dialogue: In a global society torn by conflict, where wars and poverty are particularly oppressive and life-threatening for women*, philosophy is called upon to contribute its core competencies: cultivating the ability to engage in dialogue, to listen to one another, and to develop fundamental principles of justice, democracy (solidarity and cooperation instead of domination and oppression), the rule of law, emancipation, freedom, and the fruitful coexistence of people both nationally and internationally. Philosophy could be conceived as a space for thought where diverse schools of philosophy from all parts of the world contribute their perspectives, thereby opening up possibilities for cooperation in addressing the daily sociopolitical challenges worldwide. In the face of fanatical and hostile confrontation, philosophy, as an intellectual discipline, could help stimulate careful inquiry grounded in reason (though the very concept of reason itself must always be questioned), and to encourage people to first practice the art of listening, to encourage others to present their views, and then to put forward arguments backed by valid reasoning.

The feminization of poverty, wars, femicide, the rise of right-wing extremism, but also left-wing fanaticism, the immense challenges posed by AI and social media, the loss of reading proficiency due to the influence of social media and AI, religious fanaticism—which, on the one hand, is gaining ground, for example, in the US in the political ideologies of Thiel (Contrarianism) and, on the other hand, in Islamist instrumentalization of religion for acts of political terror and violence. Philosophy should also focus on the crisis of climate change, and the movement of people caused by wars and a changing natural world. All of these are major challenges for philosophers worldwide.

SWIP Austria is concerned with providing a space for *interdisciplinary debates* at its symposia. There is usually a free section where researchers are invited to present their current work. We are greatly looking forward to receiving many exciting submissions.

Deadline for abstracts: September 30, 2026

Submit abstracts and topic proposals to: brigitte.buchhammer@a1business.at